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Правописание суффиксов различных 
частей речи.

⦿ Суффиксы существительных:
-ИК-/-ЕК-: В суффиксе –ЕК- при изменении слова 

гласная выпадает.
-ЕЦ-/-ИЦ-: Суффикс –ЕЦ- образует сущ.м.р., -ИЦ- 

образует сущ.ж.р. (братец, водица).
-ЧИК-\-ЩИК-: Суффикс –ЧИК- употребляется после 

основ на Д, Т, З, С, Ж (наводчик, переплетчик, 
перевозчик, переписчик, перебежчик). В остальных 
случаях употребляется суффикс –ЩИК-. 

Примечание: 1. Перед звуком Ч суффикса конечные 
согласные основы К и Ч заменяются Т (добытчик-
добыча, кабатчик-кабак). 2.В заимствованных словах 
–ЩИК- возможен и после Т (асфальтщик, 
ремонтщик).



⦿ Суффиксы прилагательных:
-ЕВ-/-ИВ-: В безударном положении пишется Е, 

по ударением – И (дождевой, учтивый).
-К-/-СК-: -К- характерен для качественных, -СК- 

для относительных прилагательных. Если –СК- 
образует слово, корень которого оканчивается 
на Д,Т,З,С, Ц (если перед Ц согласный), эти 
согласные в корне сохраняются 
(ленинградский, светский); если перед Ц 
гласный звук, то прилагательное образуется с 
суффиксом –К-(Елецкий-Елец, немецкий-
немец).

Если –СК- образует слово, корень которого 
оканчивается на К и Ч, они заменяются буквой 
Ц, а буква с –СК- опускается (батрацкий – 
батрак, ткацкий – ткач).

Исключения: таджикский, узбекский, угличский.



⦿ Суффиксы местоимений и местоименных 
наречий:

Через дефис пишутся суффиксы 
местоимений и местоименных наречий –
ТО-, -ЛИБО-, -НИБУДЬ-.

Наречия, образованные при помощи 
приставки ПО- и суффиксов –ОМУ, -ЕМУ, 
-КИ,-ЬИ, пишутся через дефис (по-
боевому, по-моему, по-дружески, по-
волчьи).



Буквы О и Ё в суффиксах после 
шипящих.

⦿ 1. В суффиксах существительных, 
прилагательных, наречий после шипящих под 
ударением пишется буква О.

⦿ Сучок, рубашонка; холщовый, ежовый; горячо, 
свежо.

⦿ 2. Буква Ё пишется в суффиксах
� глаголов –ЁВЫВА- (затушёвывать);
� существительных –ЁВК-, -ЁР- (ночёвка, 

дирижёр);
� прилагательных –ЁН- (копчёный);
�  страдательных причастий –ЁНН- (зажжённый).
В суффиксах причастий и глаголов после шипящих
никогда не может быть буква О!



Правописание суффиксов –Н- и –
НН-.

⦿ Прилагательное.
-Н-:В суффиксах –АН-/-ЯН-, -ИН- (песчаный-

песок, глиняный-глина, лебединый-лебедь).
Исключения: стеклянный, оловянный, 

деревянный.
-НН-: 1. В суффиксах –ОНН-/-ЕНН- ( утренний, 

революционный).
         2. В прилагательных, образованных от 

существительных с основой на –Н, -МЯ 
(картинный – картина, племенной-племя).



Наречие.

⦿ В наречиях, образованных от 
прилагательных при помощи суффиксов –
О- и –Е-, пишется столько же букв Н, 
сколько и в прилагательных, от которых 
они образованы.

Холодный – холодно, истинный – истинно, 
внешний – внешне, искренний – искренне.



Н и НН в причастиях и отглагольных прилагательных

Н НН

1. В суффиксах   -ованн-(-еванн-) 
полных и кратких форм отглагольных 
прилагательных: фаршированный, 
фаршированна (но: фарширована 
вчера)

2.  В полных страдательных 
     причастиях прошедшего времени 
     (есть приставка, зависимое слово, 

образовано от глагола сов. вида)
     закрашенный, крашенный кистью, 

решённый 
Запомни: нежданный, негаданный, 

невиданный, неслыханный, 
жеманный, желанный, чванный, 
чеканный, медленный и др.

1. В отглагольных прилагательных 
(нет приставки, зависимого 
слова, образовано от глагола 
несов. вида)

      путаный

2. В кратких причастиях
      задача решена  
Запомни: посажёный (отец), 

названый (брат), приданое       
(но бесприданница) 
смышлёный

Искл: кованый, жёваный, клёваный.



Правописание личных окончаний глаголов и 
суффиксов причастий настоящего времени.

⦿ Окончания спрягаемых глаголов определяются их 
спряжением.

⦿ К 1 спряжению ( опорные гласные Е, У/Ю) относятся 
⦿ Многие глаголы на -еть и -ать (-ять).
⦿ Все глаголы на -овать.
⦿ Ко 2 спряжению  ( опорные гласные И, А/Я) относятся 
⦿ Все глаголы на -ить, кроме брить, стелить, брезжить.
⦿ Семь глаголов на -еть, и четыре на -ать (смотреть, видеть 

обидеть, ненавидеть, зависеть, терпеть, вертеть; Слышать, 
гнать, дышать, держать).

⦿ Некоторые другие глаголы  на -ать (-ять), у которых 
ударение падает на окончания, например лежать - он 
лежит, стоять - мы стоим.

⦿ он спеш?т => они спешат => он спешит 
⦿ Глагол "хотеть" называют разноспрягаемым, т.к. он в ед. 

ч. спрягается как глагол I спр., а во мн. ч. как глагол II спр. 



Образование причастий

Причастия настоящего времени
(от основы настоящего времени)

Причастия прошедшего времени
(от основы инфинитива)

действительные страдательные действительные страдательные

-ущ
-ющ

-ащ
-ящ

от глаг.
 Ι спр.

от глаг.
 ΙΙ спр.

-ом
-ем

-им

от глаг.
 Ι спр.

от глаг.
 ΙΙ спр.

-вш
-ш

-енн

-нн
-т

-ить
-чь
-ть



Правописание суффиксов 
глаголов.

⦿ 1. Суффиксы  - ОВА-/-ЕВА- характерны для 
глаголов, которые в форме 1л.ед.ч.этот 
суффикс утрачивают (торговать – торгую, 
воевать – воюю).

⦿ Суффиксы –ЫВА-/-ИВА- , оформляющие 
основу инфинитива, сохраняются в 1л.ед.
ч.(воспитывать – воспитываю, настаивать – 
настаиваю).

⦿ Исключения: застрять – застреваю, продлить – 
продлеваю.

⦿ 2. В форме глаголов прошедшего времени 
перед суффиксом –Л- пишется та же гласная, 
что и в основе инфинитива (сеял – сеять, верил 
– верить, видел – видеть).
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